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Трагедия в школе
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Форум лидеров образования 
«EduWave Каспий – 21»

В Дербенте завершился II Всероссий-
ский форум лидеров образования 
«EduWave Каспий – 21». В нём при-
нимают участие более 200 руководи-
телей образовательных учреждений 
и профильных министерств. Это 
делегации из разных районов и горо-
дов Дагестана, представители со-
седних республик и других регионов 
и городов страны – Москвы, Перми, 
Екатеринбурга, Уфы, Красноярска, 
Казани, Барнаула, Томска, Кали-
нинграда и т. д. Участники форума 
обсудили лучшие управленческие и 
педагогические практики.

Ключевые темы форума:
• внутришкольная система качества 
образования; 
• проектная деятельность в старшей 
школе; 
• работа с одарёнными детьми; 
• организация предпрофильного и про-
фильного обучения в старшей школе; 
• развитие управленческих навыков 
руководителя; 
• управление качеством образования 
– кейсы реализации системных регио-
нальных и муниципальных проектов; 
• оценка качества дошкольного обра-
зования;
• преемственность: «детский сад – 
школа»; 
• внебюджетное финансирование шко-

лы – всё о грантах и конкурсах;
• сетевое взаимодействие образова-
тельных организаций с организациями 
культуры, спорта и дополнительного 
образования.

От лица врио министра образова-
ния и науки РД Яхьи Бучаева с при-
ветственным словом к участникам 
мероприятия обратилась и. о. рек-
тора ДИРО Гульнара Ахмедова. Она 
поздравила педагогов и управленцев 
сферы образования со знаменатель-
ным событием, пожелала плодот-
ворной работы, незабываемых впе-
чатлений от посещения Дагестана 
и выразила надежду, что каждый из 
гостей «увезёт его частичку домой».

«Форум даст нам возможность 
выявить и понять лучшие практики, 
которые повлияют на развитие от-
ечественной системы образования и 
позволят войти в десятку лучших об-
разовательных систем мира», – ска-
зала Гульнара Ахмедова.

«Всероссийский форум лидеров 
образования «EduWave Каспий – 21» 
– это прекрасная возможность обме-
няться опытом, повысить свою ква-
лификацию, пообщаться с коллегами 
из разных уголков страны. Общение 
участников – профессиональное и 
неформальное – преследует общую 
цель: найти совместные подходы, 
отвечающие главным вызовам в об-
разовательной сфере», – отметила в 

своей речи начальник Дербентского 
городского управления образования 
Чимназ Алиева.

Гендиректор, управляющий 
партнёр компании «Атлас Комму-
никации» Татьяна Раитина разъ-
яснила, почему мероприятие назы-
вается именно «Форум лидеров»: 
«Мы формируем профессиональное 
сообщество мотивированных на из-
менение руководителей, которые 
способны стать опорой в реализа-
ции образовательной стратегии ре-
гиона, успешно внедрять лучшие 
управленческие практики. Форум 
служит площадкой для обмена опы-
том между ними».

По словам директора школы №49 
г. Барнаула Оксаны Черкасовой, цен-
ность подобных мероприятий – в жи-
вом общении руководителей-практи-
ков, обмен опытом.

Также она подчеркнула важность 
темы, касающейся правил написа-
ния грантов в сфере образования: 
«Сегодня грантовая система позво-
ляет воплотить в жизнь даже самые 
смелые идеи в деятельности школы. 
В Дагестане я впервые, интересная 
культура и история. Но самое глав-
ное – люди, отзывчивые и доброже-
лательные».

По завершении форума участни-
ки насладились насыщенной экскур-
сионной программой.

11 октября в лицее № 51 г. Махачкалы среди 
учеников 9 класса произошёл конфликт, во время 
которого один из участников нанёс ножевое ране-
ние своему однокласснику. По дороге в больницу 
раненый Джабраил Хаджиханов скончался. 

Министерством образования и науки РД созда-
на комиссия для проведения проверки и выяснения 
всех обстоятельств и причин трагедии. На место 
происшествия сразу же выехал временно исполняю-
щий обязанности министра образования и науки РД 
Яхья Бучаев.

По поручению врио главы Дагестана Сергея 
Меликова создана межведомственная комиссия, ко-
торая изучает все обстоятельства произошедшего 
и определит меру вины и ответственности руково-
дителя образовательной организации, педагогов и 
родителей. Возбуждено уголовное дело. Работает 
Следственное управление Следственного комитета 
по РД и Прокуратура РД. От должностей отстранены 
директор школы и его заместитель. 

В тот же день врио министра образования и на-
уки РД Яхья Бучаев провёл экстренное совещание с 
руководителями общеобразовательных организаций 
г.  Махачкалы, на котором обсудили способы борьбы 
с девиантным поведением школьников и недопуще-
ния инцидентов с участием детей. В дискуссии при-
няли участие сотрудники министерства, врио главы 
города Мавлидин Маликов, сотрудники МВД по РД 
и специалисты в сфере образования. 

Яхья Бучаев отметил фактическую подмену 
воспитательной работы на событийные меро-
приятия, отсутствие предметной содержательной 
работы с учениками, что привело к трагическим 
последствиям. 

«Впервые за столетнюю историю Республики 
Дагестан произошёл такой конфликт между школь-
никами, приведший к человеческой гибели. Ответ-
ственность за это преступление лежит на всех нас, 
причастных к сфере образования детей, в том числе 
и на руководителях образовательной организации, 
педагогах, родительском сообществе. От качества 
нашей с вами работы зависят не только воспитание и 
обучение детей, но их жизнь и безопасность, – отме-
тил Яхья Бучаев. – Подросток четыре дня готовился 
к совершению преступления. Многие окружающие 
знали о «тлеющем» конфликте среди одноклассни-
ков, но вовремя не приняли достаточных мер. На 
месте происшествия от угрызений совести плакали 
взрослые люди, которые знали о назревающей ката-
строфе и ничего не предприняли. Это будет тяжёлым 
и трагическим уроком для всех нас». 

На совещании было отмечено, что директорам, 
педагогам и родителям следует обращать внимание 
на речь и поведение подростков, на их общение в 
социальных сетях и за пределами образовательных 
организаций, активно взаимодействовать между со-
бой, в случае необходимости – с сотрудниками МВД. 

Врио главы Махачкалы Мавлидин Маликов 
подчеркнул необходимость разработки комплек-
са мер по усилению воспитательной работы и 
взаимодействию с инспекторами по делам несо-
вершеннолетних. 

Множество «соблазнов» за пределами школы от-
метила директор гимназии № 4 Ираида Пашук. Она 
обратила внимание на нарушение закона местными 
торговцами и продажу несовершеннолетним табач-
ной, алкогольной и другой запрещённой продукции. 
Ираида Пашук подчеркнула, что при взаимодей-
ствии с сотрудниками МВД необходимо усилить 
воспитательную работу и с родителями.

Кроме того, глава образовательного ведомства 
региона отметил, что с этого года Министерством 
просвещения РФ рекомендована программа вос-
питания для внедрения в образовательный процесс. 



Новости образования: события, факты «Учитель Дагестана»
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Фестиваль творческих коллективов дошкольного образования 
В рамках Республиканской научно-практической конференции 
«Этнокультурное образование: лучшие региональные практики до-
школьного образования» в детском саду №33 Каспийска состоялся 
Фестиваль творческих коллективов детских образовательных 
учреждений. 

Мероприятие было организовано при содействии Министер-
ства образования и науки РД и ДНИИП им. Тахо-Годи и приуро-
чено к 100-летию образования ДАССР. 

Участие в фестивале приняли начальник Управления обра-
зования Каспийска Лариса Абрамова, зав. сектором культуры 
и искусства народов Дагестана ДНИИП им. Тахо-Годи, доктор 
педагогических наук Марат Байрамбеков, научные сотрудники 
института педагогики, сотрудник отдела дошкольного образова-
ния Минобрнауки РД Меседо Гаджиева и заведующие детскими 
садами города. 

Началось мероприятие с просмотра выставки «Художествен-
ные промыслы народов Дагестана», после чего педагогические 
коллективы 24 детских садов Каспийска представили инсцени-
ровки, песни, танцы, показали весь колорит и культуру Дагеста-
на. Номера были распределены по темам: «Образование респу-
блики», «История русских учителей», «Великая Отечественная 
война», «Труд на коллективных хозяйствах», «Олимпийские 
игры 1980 года», «Распад Советского Союза» и многие другие.

«В каждое сегодняшнее выступление вложена душа. Когда я 
смотрел номера воспитателей, увидел в них все этапы развития 
Дагестана, этапы своей жизни. Здесь показали всё: сельский труд, 
свадьбы и другие традиции», – отметил Марат Байрамбеков. 

Участники также представили блюда всех народов Да-
гестана. 

Марат Мирзоевич вручил заведующим детскими садами бла-
годарности, дизайн которых он как художник продумал и создал 
сам. Эти эксклюзивные грамоты, как отметили награждённые, 
являются для них лучшей благодарностью и стимулом.

Масштабный проект «Читающая мама – читающая страна» за-
пущен в Дагестане. Он организован Союзом женщин Дагестана 
при поддержке Минобрнауки РД для привлечения родителей к 
сотрудничеству и повышения читательского интереса детей.

Проблемы реализации читательского проекта и трудности, 
с которыми приходится сталкиваться в своей работе библиоте-
карям, обсудили в Центральной библиотеке Кизилюрта. 

Участие в дискуссии приняли председатель Союза жен-
щин Дагестана Интизар Мамутаева, консультант отдела 
общего образования Министерства образования и науки 
РД Кинаят Юнусова, заместитель главы города Кизилюр-
та Аишат Исаева, замдиректора по воспитательной работе 
ДГУНХ Айна Сеидова, представители администрации, ра-
ботники городских и районных библиотек, юные читатели 
и их родители.

«Читательский кризис накладывает свой отпечаток не толь-
ко на духовную сферу, но и на социальную и экономическую. 
Задача вернуть страну в читающее русло легла на женские 
плечи, потому что именно у женщины как у матери больше 
всего возможностей привить детям любовь к чтению», – от-
метила консультант отдела общего образования Минобрнауки 
РД Кинаят Юнусова.

Тренинг по оказанию 
первой медицинской помощи 

В Республиканской детско-юноше-
ской спортивной школе прошло занятие 
по оказанию первой помощи. Участие 
приняли тренерский состав и работники 
школы. Участники студенческого спаса-
тельного отряда «Снежный барс» рас-
сказали, а затем на практике показали, 
как провести сердечно-лёгочную реани-
мацию взрослым и детям, оказать первую 
помощь при обструкции дыхательных пу-
тей, кровотечениях, переломах, обмороке 
и эпилепсии. «Тренеры задавали интерес-
ные вопросы, мы разобрали различные 
ситуации, которые могут произойти на 
поле. Подобные встречи должны прово-
диться на постоянной основе, особенно в 
детских спортивных учреждениях, пото-
му что тренеры и педагоги должны знать 
принципы оказания первой помощи вос-
питаннику до приезда скорой помощи», 
– отметила Алина Гаджиламаммаева, 
член студенческого спасательного отряда 
«Снежный барс». Тренеры отработали 
новые навыки на манекенах.

Школьные футбольные 
лиги создадут в Дагестане 

Более 250 образовательных организаций Дагестана станут пилот-
ными площадками для организации школьных футбольных лиг в 
октябре. Комплекты по игре в футбол для более 12 тыс. детей уже 
поставлены в 44 муниципалитета республики в рамках федераль-
ного проекта «Успех каждого ребёнка» национального проекта 
«Образование». Кроме того, в 875 сельских школах установлены 
воркаут-комплексы.

Для развития детско-юношеского футбола Минобрнауки РД 
в 2021-2022 учебном году запланировало 10 турниров и сорев-
нований, которые охватят более 24 тыс. школьников. Среди них 
Фестиваль футбола, «Кожаный мяч», Кубок главы РД и другие. 

Появление футбола в учебном плане и регулярные соревнова-
ния между школами позволят укрепить здоровье учащихся и соз-
дать дополнительные возможности для юных игроков. Школьни-
ки научатся базовым приёмам владения мячом и комбинациям в 
футболе, узнают о развитии этого вида спорта в своём регионе.

Напомним, что футбольные школьные лиги создаются  в рам-
ках заключённого соглашения о сотрудничестве и взаимодей-
ствии в сфере развития футбола между Российским футбольным 
союзом, Министерством спорта РФ, Республикой Дагестан и 
Федерацией футбола РД. В 2022 году планируется создание фут-
больных лиг на базе более 400 школ.

Круглый стол в ДИРО 

В Дагестанском институте развития 
образования состоялся круглый стол 
по проекту меморандума к Всероссий-
скому форуму классных руководите-
лей. В обсуждении приняли участие 
классные руководители, участники 
регионального этапа Всероссийско-
го конкурса «Учитель года – 2021», 
специалисты в сфере образования, а 
также представители общественности.

Открыл мероприятие первый 
проректор ДИРО Гамзат Джамалу-
динов. Он  отметил роль педагога 
в формировании личности под-
растающего поколения, остано-
вился на основных приоритетах 
развития системы образования в 
Российской Федерации, в числе которых 
построение государственной политики 
в области воспитания в соответствии с 
российскими гражданскими нормами и 
ценностями, закреплёнными в Консти-
туции РФ. Также Гамзат Джамалудинов 
ознакомил присутствующих с целями и 
задачами предстоящего Форума класс-
ных руководителей.

Президент Ассоциации педагогов РД 
Анжела Байрамбекова рассказала о си-
стемной работе классного руководите-
ля как фактора духовно-нравственного 
формирования личности подрастающе-
го поколения, презентовала региональ-
ную программу воспитания в общеобра-

зовательных организациях Республики 
Дагестан. По словам А. Байрамбековой, 
в центре рабочей программы воспи-
тания находится личностное развитие 
обучающихся, формирование у них си-
стемных знаний о различных аспектах 
развития региона, России и мира. Под-
робнее Анжела Байрамбековна остано-
вилась на инвариантных и вариативных 
модулях, каждый из которых ориенти-
рован на одну из задач воспитания и 
соответствует одному из направлений 
воспитательной работы школы. Она 
привела в пример вариативные модули, 
определённые в программе РЦО: «Клю-
чевые общешкольные дела», «Юные па-
триоты России», «Я выбираю жизнь», 

«Этнокультурное воспитание», 
«Агропоколение», «Детские 
общественные объединения», 
«Школьные и социальные медиа» 
и «Волонтёрская деятельность».

И.о. завкафедрой ППДиПО 
ДИРО Гульжан Тажудинова рас-
сказала об особенностях разра-
ботки и реализации региональных 
программ воспитания и отметила 
необходимость включения вопро-
сов школьного насилия, скулшу-
тинга, суицида в обсуждение про-
екта меморандума.

«Уверена, что эффективное 
взаимодействие всех, кому не без-
различна судьба подрастающего 
поколения и будущего страны, 

станет крепкой основой для реализации 
и дальнейшего развития системы вос-
питания в регионе и стране в целом», – 
отметила методист кафедры ППДиПО 
ДИРО Айшат Салихова.

О формировании базовых ценностей 
младших школьников рассказала учитель 
начальных классов Косякинской СОШ 
Кизлярского района Наталья Митро-
фанова. Она перечислила базовые цен-
ности, которые составляют содержание 
духовно-нравственного развития, воспи-
тания и социализации детей школьного 
возраста, и на конкретных примерах по-
казала, как внедряются эти ценности в 
образовательный процесс.

МАН РД организовала 
дистанционные занятия 
для школьников 

Дистанционные занятия для учащихся 
из разных уголков Дагестана проходят в 
течение октября на платформе «Сферум» 
в рамках проекта по созданию новых мест 
дополнительного образования Федераль-
ного проекта «Успех каждого ребёнка». 
Опытные педагоги Малой академии наук 
РД и привлечённые извне педагоги про-
ведут занятия для учащихся 592 образова-
тельных организаций республики.

Школьники могут повысить свои зна-
ния по следующим  направлениям: «Лидер 
школьного движения», «Планета будущего 
(Агроэкология)», «Химия и окружающая 
среда (Физико-химические исследова-
ния)», «Юные робототехники», «Юный за-
щитник Отечества» и «Юный турист».

«Дистанционные занятия позволяют 
школьникам прокачать свои знания в са-
мых разных областях науки. В ходе обуче-
ния педагоги проводят с детьми лекцион-
ные и практические занятия, рассказывают 
о работе с современным оборудованием», 
– отметила и.о. директора МАН РД Айме-
сей Дибирова. 

Торжественная церемония награжде-
ния учителей почётным званием «Отлич-
ник образования РД» и почётными грамо-
тами Министерства образования и науки 
РД состоялась в Историческом парке «Рос-
сия – моя история» в День учителя. 

Участие в мероприятии приняли заме-
ститель Председателя Правительства РД 
Мурад Казиев, врио министра образования 
и науки РД Яхья Бучаев, руководитель ко-
митета Народного Собрания РД по обра-
зованию и науке Елена Павлюченко и ди-
ректор Исторического парка «Россия – моя 
история» Тимур Велиханов. 

Яхья Бучаев и Тимур Велиханов по-
здравили учителей и вручили им награды 
и памятные подарки. 

После награждения педагогов ожидала 
концертная программа, включающая вы-
ступление звёзд дагестанской эстрады и 
ансамблей с национальными танцами.

Яхья Бучаев наградил 
учителей почётными 
грамотами

«Читающая мама – 
читающая страна» 
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«Уроки цифры» в РМЛИ
Открытый урок по информатике «Искусственный интеллект в об-
разовании» прошёл в 7 классе Республиканского многопрофильно-
го лицея-интерната 1 октября в рамках проекта «Урок цифры».

Провёл урок учитель информатики РМЛИ Саид Базаев. Он 
показал детям видеолекцию, затем они прошли тренажёры. По-
сле выполнения заданий ученики получили электронные серти-
фикаты. Саид Базаев провёл с детьми беседу о том, как влияет 
искусственный интеллект на развитие мира и каждого человека. 
Лицеисты увлечённо выполнили упражнения и задали учителю 
интересующие вопросы.

«В нашем веке развитие цифровой грамотности – очень важ-
ный и необходимый элемент образования. Мы регулярно про-
водим развивающие, обучающие дополнительные занятия по 
информационным технологиям помимо обязательных уроков. 
Педагогический состав тоже неустанно учится и совершенствует 
свои навыки», – отметила директор РМЛИ Альбина Шутунова.

А на очередном «Уроке цифры» в 7 классе сотрудник Сбер-
банка Ризван Баратов рассказал детям об обучении искусствен-
ного интеллекта, его использовании в сфере образования и раз-
витии в сфере DataScience. Для школьников была организована 
интеллектуальная игра: дети выбирали из двух картинок ту, на 
которой изображён искусственный интеллект, знакомились с 
фактами и мифами о нём. «Каким бы совершенным ни был ис-
кусственный интеллект, он никогда не заменит человека, не за-
менит учителя», – отметил Ризван Баратов.

Уроки «Искусственный интеллект в образовании» прово-
дятся при поддержке Сбербанка России. Они помогают детям 
понять роль искусственного интеллекта в жизни человека. 
Пройти урок может любой школьник по ссылке: https://урок-
цифры.рф/lessons/ai-in-education

Всероссийский проект «Лидер ЮИД» 
В течение двух дней, 9 и 10 октября, с 
12:00 до 18:00, во дворе Историческо-
го парка «Россия – моя история» для 
всех школьников Махачкалы прошли 
мероприятия в рамках Всероссийского 
проекта юных инспекторов движения 
«Лидер ЮИД». 

Участники посетили четыре пло-
щадки: «Сотрудник Госавтоинспек-
ции», «Специалист по транспорту», 
«Дорожный инженер» и «Медицин-
ский работник». Педагоги-тренеры 
рассказали детям о правилах до-
рожного движения, показывая на-
глядные примеры на специальном 
оборудовании. 

9 октября на площадках проекта 
побывал врио министра образования 
и науки РД Яхья Бучаев. Он отметил энту-
зиазм детей и предложил масштабировать 
проект, уделяя ему не два дня, а месяц. 
Такая реформация, по словам врио мини-

стра, позволит принять участие в проекте 
большему количеству школьников.

«Все дети активно вовлекаются в 
мероприятие, а у некоторых появляет-

ся желание принять участие даже 
в организации проекта. Например, 
в прошлом году школьники под-
ключились к проведению проекта в 
качестве юных журналистов, – за-
метила руководитель отдела реали-
зации экспертного центра движения 
безопасности Наталья Титова. – Не 
могу не отметить, что в Дагестане 
уровень проведения «Лидер ЮИД» 
и внимание к нему выше, чем в 
других регионах. В Дагестане нас 
всегда ждёт сильная поддержка и 
от школьников, и от соорганизато-
ров. Мы уже провели мероприятия в 
девяти регионах России, это заклю-
чительный. Нам приятно, что у нас 
получается такое тёплое закрытие». 

После успешного обучения на 
четырёх площадках детям вручили полез-
ные тематические подарки – светоотража-
ющие элементы, которые делают школь-
ников заметными на дорогах.

Всероссийский форум 
«Воспитаем здорового ребёнка. 
Цифровая эпоха»

Всероссийский форум «Воспитаем 
здорового ребёнка. Цифровая эпоха», 
организованный Всероссийской об-
щественной организацией содействия 
развитию профессиональной сферы 
дошкольного образования «Воспита-
тели России» при поддержке Фонда 
президентских грантов, прошёл в Мо-
скве. 

В работе форума приняли участие 
дагестанские эксперты в области до-
школьного образования: начальник 
отдела дошкольного образования Ми-
нобрнауки РД Хадижат Алиева,  руко-
водитель детского сада № 12 «Фиал-
ка» с. Уллубийаул Карабудахкентского 
района Гульназир Магомедова и вос-
питатель этого же детсада Бежев Ма-
гомедова.

Новый форум «Воспитатели Рос-
сии» открыл работу кластера «До-
школьное образование» Московского 
международного салона образования 
ММСО-2021. Площадкой проведения 
форума стал Международный выста-
вочный центр «Крокус Экспо».

Форум «Воспитаем здорового ре-
бёнка. Цифровая эпоха» охватил боль-
шой спектр вопросов по дошкольному 
образованию России. Участники об-
судили практический опыт педагогов 
дошкольного образования в период 
пандемии, информационную под-
держку родителей по вопросам разви-
тия, воспитания и образования ребён-
ка, сотрудничество семьи и педагога, 
факторы риска цифровой среды для 
здоровья и безопасности детей, пер-
спективы и опасность использования 
компьютерных игр с детьми раннего и 
дошкольного возраста – вызовы циф-
ровой эпохи детству. Спикерами фору-
ма выступили популярные эксперты в 
области дошкольного образования.

Лучшие преподаватели 
ссузов борются в финале 
всероссийского конкурса 
«Мастер года»

Мастер производственного обуче-
ния, преподаватель специальных дис-
циплин Колледжа сферы услуг Дагмара 
Аскерова представляет Дагестан в фи-
нале всероссийского конкурса «Мастер 
года». Она стала лучшей на региональ-
ном этапе конкурса профессионального 
мастерства. 

Финал всероссийского конкурса стар-
товал 10 октября в Москве. Участники 
из всех субъектов страны имеют высо-
кую квалификацию, опыт подготовки 
участников региональных и националь-
ных чемпионатов профессионального 
мастерства «Молодые профессионалы» 
(Worldskills Russia).

Всероссийский конкурс для масте-
ров производственного обучения, или 
преподавателей учебных дисциплин, 
профессиональных модулей, междис-
циплинарных курсов, практик профес-
сионального цикла, проводится для 
формирования и развития кадрового 
потенциала системы среднего про-
фессионального образования. Конкурс 
направлен на выявление талантливых 
педагогических работников, на по-
вышение престижа педагогического 
труда, пропаганду передовых идей в 
области профессионального образо-
вания и подготовки кадров, а также на 
изучение и распространение лучшего 
педагогического опыта.

О профилактике правонарушений 
несовершеннолетних

В Дагестанском институте развития образования состоялся семинар-совещание на тему 
«Профилактика правонарушений несовершеннолетних: система социальных, правовых, 
педагогических и иных мер». В нём приняли участие 130 педагогов-психологов и социаль-
ных педагогов республики.

К собравшимся обратился первый проректор ДИРО, доктор социологических 
наук, профессор Гамзат Джамалудинов. «Предупреждение безнадзорности, бес-
призорности, правонарушений и антиобщественных действий несовершенно-
летних, выявление и устранение причин и условий, их создающих, и контроль 
за поведением детей «группы риска» – наша общая задача», – сказал проректор. 
По словам Джамалудинова, если мы сможем создать хорошие условия быта, со-
циального окружения и досуга, мы значительно уменьшим риски возникновения 
правонарушений. 

Инспектор по особым поручениям УОДУУП и ПДН МВД по РД, майор поли-
ции Зульфия Умаханова выступила с докладом «Профилактика правонарушений 
среди несовершеннолетних и превентивные меры предупреждения преступности 
в подростковой среде». Она проинформировала слушателей о статистике престу-
плений за последние восемь месяцев и отметила, что преступность в подрост-
ковой среде выросла на 20,2%. Основные противоправные действия связаны с 
мелким хулиганством и кражей гаджетов.

Финальный очный этап научно-просве-
тительского проекта «Школа кавказове-
дения» стартовал в Пятигорске. В финал 
вышли 50 лучших участников, в их числе 
– студент Дагестанского государственного 
университета народного хозяйства Тимур 
Гамзагаджиев.

Церемония открытия заключительного 
этапа проекта состоялась на площадке музея 
«Россия – моя история» . По итогам отбороч-
ного этапа 50 студентов из более чем 1000 за-
явленных лучше всех справились с заочным 
заданием на знание традиций и обычаев на-
родов Кавказа. 

«Я точно знаю, что эксперты по Кавказу 
нужны сейчас и однозначно будут востре-
бованы в будущем. Кавказ – одно из самых 
интересных и сложных мест на земле, где 
переплетаются геополитические и эконо-
мические интересы», – отметил помощник 
полномочного представителя Президен-
та РФ в Северо-Кавказском федеральном 
округе Сергей Стариков во время торже-
ственной части. 

По словам организаторов, в рамках 
проведения финала участников ждёт на-
сыщенная образовательная программа:  
им предстоит решать кейсы, участвовать в 
практических семинарах, а также готовить 
свой авторский проект, чтобы позже защи-
тить его перед экспертами. 

Десять студентов, показавших самые 
высокие результаты по итогам финала, 
смогут пройти стажировку в органах ис-
полнительной власти и получить в качестве 
наставника одного из ведущих экспертов 
высшей школы. 

В финале «Школы 
кавказоведения»
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Нина  Андреевна 
Агафонова

Спасибо за мудрость и душевную красоту!
«Мудрость педагога в том, что он 

должен уметь сохранить детское дове-
рие, желание ребёнка общаться с учите-
лем как с другом, наставником».

В.А. Сухомлинский

Первый учитель… Мы часто произ-
носим эти слова, но не задумываемся, ка-
кую огромную роль они играют в нашей 
жизни. Трудно представить, сколько сил, 
труда, души, терпения учителя вкладыва-
ют в каждого из своих учеников, чтобы из 
маленьких девочек и мальчиков выросли 
успешные, счастливые люди. Какая ответ-
ственность лежит на плечах первого учите-
ля! С ним дети отважно открывают дорогу 
в мир знаний, который начинается с азбуки 
и букваря. 

Первый учитель – не только тот, кто 
подарил тебе первые знания, но и тот, кто 
привил тебе любовь к школе и учёбе. Этот 
человек играет большую роль в судьбе каж-
дого, и мы должны быть благодарны ему за 
всё, что он сделал для нас.

Кажется, совсем недавно прозвенел 
первый в моей жизни школьный звонок. Я 
первоклассница. Много радости, ожидание 
чуда. Ведь всё в первый раз: белые банты, 
школьный портфель, яркие букеты цветов 
для учителя, новые знакомства, друзья и 
подруги. Всё это дарит массу впечатлений. 
А если ещё и педагог талантливый, любит 
детей, то уж такое не забудется никогда.  

В нашей школе всегда работали люди, 
достойные звания «Учитель» с большой 
буквы. Особенно хочется мне рассказать 
о моей любимой первой учительнице – 
Раисе Мусраиловне Мусхабовой, которая 
начала свой трудовой путь молоденькой, 
скромной учительницей. Она нас учила 
правильно писать, считать, вместе с нами 
пела и танцевала. 

Сколько в этом человеке позитива 
и энергии! Она добрая и в то же вре-

мя строгая, весёлая и тут же серьёзная, 
требовательная и прощающая, красивая, 
мудрая, интеллигентная, яркая, отзывчи-
вая. Наша учительница была и остаётся 
для нас примером во всём. А сколько она 
вложила в нас любви и заботы! Стала нам 
настоящим наставником. Раиса Мусраи-
ловна развивала в нас таланты и зародила 
любовь к творчеству. 

На её уроках мы заряжались положи-
тельными эмоциями. Она очень редко теря-
ла терпение, из каждой трудной ситуации 
старалась выйти только с хорошим настро-
ением. Она помогала нам найти что-то своё 
в жизни. Раиса Мусраиловна дарила нам 
то, что может дать не каждый учитель: свет 
своей души, радость от встреч, доброту, 
лучезарную улыбку. Её уроки были разноо-
бразны, на них всегда царила тёплая атмос-
фера. Каждый её урок я ждала с нетерпени-
ем, потому что для меня он был не просто 
занятием, а очень познавательным и инте-
ресным времяпровождением. Она привива-

ла нам любовь к учёбе и труду, уважение к 
старшим, стремление быть первым. 

Раиса Мусраиловна – замечательный 
педагог, потрясающая женщина, готовая 
всегда прийти на помощь и поддержать 
в любой ситуации. На протяжении мно-
гих лет она не перестаёт делить с нами и 
горе и радость.

Даже сейчас, спустя 15 лет, как вы-
пустила нас Раиса Мусраиловна из-под 
своего крыла, она, как и прежде, остаёт-
ся для нас второй мамой. 

То, что учитель заложил в нас в шко-
ле, имеет огромное значение в нашей 
дальнейшей жизни.

Дорогая наша Раиса Мусраиловна! 
Примите искренние поздравления в День 
учителя! Желаем крепкого здоровья, счаст-
ливых и светлых дней, долголетия, по-
слушных и отзывчивых учеников. Пусть 
Ваша жизнь всегда будет наполнена радо-
стью, добрым смехом и любовью! Спасибо 
за Вашу мудрость и душевную красоту, за-
боту и неравнодушие. Спасибо Вам за всё!

Быть первым учителем – это призвание!
В мир знаний прекрасных
Вы нас повели.
Спасибо за мудрость,
Тепло, понимание,
За ценности, что нам привить
Вы смогли.
Работа пусть будет всегда вдохновением,
Желаем здоровья и солнечных дней,
Открытий, успехов,
счастливых мгновений
И рядом надёжных и верных друзей!

Ш. Ахмадова,
педагог-организатор, 

МКОУ «СОШ № 17 
им. М.М. Дацаева»,

г. Хасавюрт 

Так говорила Нина Андреевна Агафонова 
о своих учениках.

Сегодня мой рассказ пойдёт о ней, рус-
ской учительнице, которой не стало 19 июля 
2021года – коронавирус забирает лучших. В 
День учителя, 5 октября, ей исполнилось бы 
75 лет.

...И снова Курская область, и снова рус-
ская девушка – Нина Андреевна Агафонова.

Родилась она в 1946 году в большой и 
дружной семье, где было 7 детей. Жизнь в по-
слевоенные годы была трудной и голодной. В 
1962 году Нина поступила в Обоянское педа-
гогическое училище Курской области, кото-
рое окончила с отличием в 1966 году и была 
направлена на работу в Дагестан. Из Махач-
калы её с подругами забрала Тамара Михай-
ловна Битарова и привезла в распоряжение 
Кайтагского районо.

С 1966 по 1968 гг. Нина Андреевна рабо-
тала учительницей русского языка в Шиля-
гинской СШ. В 1980 году заочно окончила 
филологический факультет ДГУ. А с 1968 
г. стала работать в Маджалисской средней 
школе. С 1986 по 1991 год Нина Андреевна 
заведовала методкабинетом при Кайтагском 
отделе народного образования. С 1992 года  
вновь вернулась в Маджалисскую среднюю 
школу, где долгое время работала завучем и 
преподавала русский язык.

На всю жизнь ей запомнился один из её 
выпусков, этих ребят она учила с 1 по 10 
класс. Нина Андреевна часто с ними встреча-
лась, они помнили её и заходили в гости. Это 
Али Алиев – инженер-строитель, Александр 
Зульфикаров – инженер, Фарида Меджидова 
– врач, Райсат Расулова – медсестра, Бадрут-
дин Салаватов работал главным агрономом в  
Управлении сельского хозяйства в Рязанской  
области, Руслан Джалилов – бизнесмен, Ай-
ханум Магомедова – бухгалтер соцобеспе-
чения, Сабир Завзанов – директор школы в 
Кизлярском районе.

Как ученица этой школы, а теперь и как  
учитель, хочу добавить, что Нина Андреевна  
для нас была не только хорошим учителем, 
но и надёжным другом, товарищем, готовым 
помочь каждому, кто в этом нуждался. Я всег-
да находила у неё поддержку, понимание, по-
лучала мудрый совет.

50 лет Нина Андреевна работала в да-
гестанской школе. Плеяда русских учите-
лей  внесла неоценимый вклад в дагестан-
ское образование. Они остались навсегда в 
Дагестане, завели свои семьи. Так и Нина 
Андреевна связала свою судьбу с учителем 
Керимом Салиховичем Магомедовым, у 
них родились двое детей, сейчас уже есть 5 
внуков и 2 правнучки.

Нина Андреевна по достоинству за-
служила высшие награды правительства: 
«Заслуженный учитель РД», «Отличник 
просвещения РФ», победитель конкурса 
«Лучшие учителя России». Это гордость 
Маджалисской СОШ. Светлая память о 
Нине Андреевне Агафоновой навсегда оста-
нется в сердцах её учеников и их родителей, 
а также коллег, которые её любили.

Г.М. Мурадханова, 
почётный работник общего 

образования РФ, 
заслуженный учитель РД

ПАМЯТЬ

Могу забыть лицо ученика,
Меняют годы лица.
Но почерк каждого выпускника
Ночами часто снится...

Любить, учить, воспитывать детей — её призвание

Сегодня мы поговорим о замечательном 
педагоге и классном руководителе, учи-
теле технологии и черчения, творческом 
человеке – Расият Висирхаджиевне 
Хасиевой.

Хороший учитель не только обуча-
ет ученика, но и воспитывает его. Мне 
очень повезло, что в моей жизни есть 
такой человек. 

Расият Висирхаджиевна была нашим 
классным руководителем. Она начала с 
нами работать, когда мы были маленьки-
ми, и выпустила нас в открытый мир уже 
взрослыми юношами и девушками.

Расият Висирхаджиевна – тот самый 
учитель, что делает школьные годы своих 
учеников счастливыми и творческими. Ей 
всегда удавалось создать сплочённые, ини-
циативные коллективы учащихся и роди-
телей, которые были её главными помощ-
никами и союзниками. 

О Расият Висирхаджиевне можно ска-
зать – что она замечательный классный 
руководитель: умелый, неугомонный, бо-
леющий душой за своих учеников. 

Расият Висирхаджиевна Хасиева в 
1981 году окончила Гудермесское педа-
гогическое училище по специальности 
«Обслуживающий труд и черчение» и 
устроилась на работу в СОШ №12 г. Ха-

савюрта учителем обслуживающего тру-
да и черчения.

В 1986 году окончила Дагестанский 
государственный педагогический инсти-
тут по специальности «Общетехнические 
дисциплины и труд». В 1995 году атте-
стовалась на высшую квалификационную 
категорию. С этого года является руково-
дителем методического объединения учи-
телей обслуживающего труда города.

Благодаря Расият Висирхаджиевне 
уроки технологии в нашей школе стали 
одними из любимых и желанных для 
школьников.

Уроки Расият Висирхаджиевны разви-
вают мышление учащихся, познаватель-
ные интересы, интеллектуальные и креа-
тивные способности, прививают навыки 
применения средств ИКТ в повседневной 
жизни, при выполнении индивидуальных 
и коллективных проектов, в учебной дея-
тельности, при дальнейшем освоении про-
фессий, востребованных на рынке труда.

За время работы в данной школе 
педагог проявила себя как грамотный 
и подготовленный специалист, целе-
устремлённо работающий над своей 
квалификацией, использующий новые 
технологии в област        и педагогики и 
психологии. Серьёзно подходит к пору-
ченному делу, активно принимает уча-
стие во всех мероприятиях школы.

Увлечённость своим делом, желание 
усовершенствоваться и привлекать к ра-
боте новые современные технологии, по-
вышенное чувство ответственности за ре-
зультаты своей работы – все эти качества 
характерны для Расият Висирхаджиевны и 
снискали ей заслуженное уважение и авто-
ритет среди коллег и учеников. 

Данного учителя отличает требователь-
ность, справедливость, понимание, эмоци-
ональность. Более 30 лет работает в школе 
Расият Висирхаджиевна, всегда пережива-
ла за успехи своих учеников, много работа-
ла индивидуально, помогая своим воспи-
танникам правильно выбрать жизненный 
путь, профессию, совершенствовать черты 

характера. Доброта, отзывчивость, трудо-
любие – её неотъемлемые черты. Она уме-
ла найти подход к любому, даже самому 
«трудному» ребёнку. Кропотливый труд, 
способность радоваться жизни, творческое 
отношение к делу – стиль работы этого пе-
дагога. Её взаимоотношения с учениками 
строились на глубоком убеждении в том, 
что все дети талантливы. Она уверяла ре-
бят, что каждый из них – целый микромир 
и надо учиться выражать себя, не бояться 
высказывать собственные мысли.

Та доброта, забота и внимание, кото-
рыми щедро делилась Расият Висирхад-
жиевна со своими учениками, остались 
в наших сердцах. Мы с благодарностью 
вспоминаем совместные годы учёбы, 
восторга побед. Каждый праздник, день 
рождения, в любую свободную минутку 
выпускники с удовольствием навещают 
своего классного руководителя, вспомина-
ют школьные годы и делятся своими до-
стижениями. А значит, уважаемая Расият 
Висирхаджиевна, школа стала для Ваших 
воспитанников удивительной и неповто-
римой, наполненной радостями и успеха-
ми, новыми открытиями и неожиданными 
встречами. Каждый день школьной жизни 
стал для нас по-настоящему интересным 
и незабываемым, и в этом Ваша заслуга! 
Ваш бесценный самоотверженный учи-
тельский труд всегда будет главным ори-
ентиром для всех, кто имел счастье с Вами 
работать и у Вас учиться!

Скажут все: самый главный учитель
В жизни каждого ученика –
Это классный руководитель,
Знают все это наверняка.
В жизни всех принимала участие,
Вам спасибо сказать мы хотим,
Пожелать Вам здоровья и счастья,
От души мы Вас благодарим.

А. Хункерова, 
педагог-организатор 

МКОУ «СОШ №17 им. М.М. Дацаева»,
г. Хасавюрт 
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Главное дело жизни

Мама очень любит своё родное 
село, которое внесло крупный вклад 
в развитие нашей республики, осо-
бенно в первые годы становления 
Советской власти в Дагестане. Село, 
которое так же любил её отец, но по-
кинул в возрасте 28 лет в грозном 
1941 г. и не вернулся, погиб, защищая 
Родину. Меня ещё никто не упрекал 
в нескромности, но я признаюсь, что 
горжусь своей матерью и радуюсь её 
успехам. Она заслуженный учитель 
ДАССР и РСФСР, учитель-методист 
РСФСР, национальный герой Дагеста-
на. Её отправляли делегатом Всерос-
сийского съезда учителей в Москву, 
она награждена многими почётными 
грамотами и медалями, в числе кото-
рых и юбилейная медаль ТОКСА. Яв-
ляется почётным гражданином Серго-
калинского района. 

Мама одна из многих «детей во-
йны», у которых сложились разные 
судьбы, но их объединяет общая тра-
гедия – они потеряли сладкий мир 
детства. Для многих «детей войны» 
в те суровые послевоенные годы се-
мьёй стали детский дом и интернат. 
Мама благодарна Советской власти, 
которая за короткий срок послевоен-
ной  разрухи проявила заботу о них – 
девочках гор и открыла в республике 
для них интернаты. В 1951 г., после 
пятого класса, её устроили в Махач-
калинский интернат горянок. В 1955 
г. окончила школу №14 им. М. Горь-
кого. Почти все предметы им препо-
давали русские учителя, приехавшие 
в республику по направлению из раз-
ных регионов России. Даже сегодня, 
через много лет, мама продолжает 
восхищаться благородством, щедро-
стью души и заботой своих русских 
учителей. Благодаря им и Советской 
власти она получила хорошие знания 
и воспитание. После окончания шко-
лы её и ещё одну выпускницу интер-
ната пригласили в обком комсомола и 
предложили направить их как отлич-
ниц учёбы в МГУ им. М. Ломоносова. 
Но мама отказалась. 

С особой благодарностью она рас-
сказывает нам об учительнице рус-
ского языка и литературы Марии 
Семёновне Малиной. Она учила де-
вочек не только на занятиях, но и во 
внеурочное время. Приходила в обще-
житие и устраивала деловые игры, 
инсценирование сказок, чтение сти-
хов, таким образом привила любовь 
к художественной литературе. Мария 
Семёновна говорила ученицам, что 
дала слово Министерству просве-
щения: девушек-горянок за пять лет 
научит самостоятельно писать сочи-

нения. «Бывало, – вспоминает мама, 
– не приезжала домой на весенние и 
зимние каникулы, чтобы успеть про-
читать внеклассную литературу». На-
верное, поэтому до сих пор любимым 
занятием мамы является чтение книг. 
А книг у неё много, целая библиотека. 
Хорошо, если человек может оставить 
в памяти окружающих добрый след 
на многие годы. 

Тёплым словом вспоминает мама 
и учительницу химии Е.П. Погосо-
ву. Однажды она пригласила весь их 
класс к себе в гости. Дети не знали, 
для чего. Позже выяснилось: учитель-
ница узнала, что у двух учениц клас-
са совпал день рождения, и решила 
отметить это у себя дома. В тот день 
она показала девочкам, как накрывать 
праздничный стол, как себя вести за 
столом, произносить тосты, научила 
многому другому. Это было для них 
незабываемым событием в школьной 
жизни.

Учительница физики Антонина 
Михайловна Сергеева по-особенному 
выделяла мою маму. Считала её самой 
усидчивой и сообразительной. Из-за 
любви к этой учительнице и по её со-
вету мама в 1955 г. поступила на фи-
зико-математический факультет ДПИ 
и окончила его с отличием в 1960 г. 
По её рассказам о студенческой жиз-
ни, девушки-горянки, в первую оче-
редь отличницы учёбы, были окру-
жены особым вниманием со стороны 
руководства вуза и республиканских 
властей. Маме запомнился первый эк-
замен на первом курсе, по матанализу. 
Принимал Ханаси Искендерович Тай-
муразов, преподаватель ДГУ и ДПИ. 
Его считали очень строгим, но спра-
ведливым. Он редко ставил отличную 
оценку и не ставил троек. Говорил, 
что учитель не должен знать на трой-
ку. Мама на экзамен зашла первая и 
ответила на все вопросы билета, ре-
шила задачу. Он попросил показать 
конспекты. Перелистывая аккуратно 
записанные лекции, задавал вопросы 
по отдельным темам. Потом закрыл 
тетрадь и спросил: «Почему с таки-
ми знаниями поступила не в ДГУ, а 
в ДПИ?» Мама объяснила, что здесь 
кроме стипендии дают ещё и талоны 
на бесплатное питание в столовой. Ха-
наси Искендерович узнал, что её отец 
погиб на фронте, а матери нелегко её 
содержать. Тогда он позвал декана фа-
культета Омара Галимовича Чутуева и 
сказал ему, что эту студентку следует 
поддерживать материально. Маме по-
могали все годы обучения, давали де-
нежные премии и ценные подарки по 
праздникам. А такое не забывается. 

Она помнит и светлый образ О.Г. 
Чутуева, его седые волосы, добрые 
глаза и мудрые советы девушкам. А 
как не сказать о заведующем кафе-
дрой, общем любимце курса Влади-
мире Михайловиче Шичалине! Он 
даже приезжал в Урахинскую школу 
через год после маминого устройства 
туда, чтобы проверить, как работает 
их любимая выпускница. Да! Были 

добрые времена, говорит мама, были 
добрые люди. Она сильно переживает 
за развал великой страны СССР. Чем 
дальше оглядываюсь на пройденный 
мною путь, говорит она, тем больше 
вырисовывается огромная роль Со-
ветской власти и русского народа в 
становлении советского Дагестана. 
А как хочется, чтобы на свете всегда 
жила доброта и были добрые люди! 

Все пять лет учёбы в институте 
мама была отличницей и принима-
ла активное участие в общественной 
жизни. Являлась комсоргом группы, 
занималась спортом и занимала при-
зовые места по лёгкой атлетике. Была 
альпинистом первой ступени, подни-
малась на Базар-Дюзи и Шалбуздаг. 
Параллельно с учёбой она посещала 
автошколу и получила права. Зани-
маясь в радиоклубе, стала радисткой. 
Прошла платные курсы кройки и ши-
тья, курсы кулинарии. Мы жили без 
роскоши, говорит мама, но весело и 
дружно, надеясь на лучшее будущее. 

После окончания института ей 
предложили работу на кафедре фи-
зики и аспирантуру, но мама и здесь 
отказала. Она вернулась в родное 
село исполнить свою мечту, работать 
сельской учительницей. Вернулась к 
своей матери. Она всегда сверяла все 
свои поступки с оценкой матери, ста-
ралась поступать так, чтобы радовать 
её. Она считала, что мама для неё и 
для её детей – источник доброты, му-
дрости, пример душевной чистоты и 
самый главный учитель в жизни. Она 
гордится своей ныне покойной ма-
терью. Ведь той было всего 23 года, 
когда отец покинул её с двумя детьми. 
Моя мама благодарна ей за материн-
ское тепло, за великую любовь, за вер-
ность памяти отца. Я это пишу и на-
деюсь, что юное поколение научится 
чему-то доброму и светлому на таких 
примерах. 

В школе мама работала с полной 
отдачей, благодаря её маме, моей ба-
бушке, которая взяла на себя многие 
заботы её семьи. В очень подготов-
ленном и дружном педагогическом 
коллективе многие были мамиными 
учителями и участниками ВОВ. На-
чала она с создания физического ка-
бинета в школе. Сама ездила за обо-
рудованием и наглядными пособиями. 
Мамин кабинет всегда занимал пер-
вые места на районных конкурсах 
«Лучший кабинет». Она очень люби-
ла свою работу, свой предмет, детей. 
Добилась того, что для многих её уче-
ников физика стала любимым пред-
метом в школе. Более 70 её выпускни-
ков стали физиками. На олимпиадах 
мамины ученики ежегодно занимали 
призовые места. Опыт её работы из-
учался кабинетом физики ДИУУ и 
редакцией журнала «Физика в шко-
ле». Работая в школе, она принимала 
участие в общественной жизни села. 
С 1981 по 1990 годы её выбирали де-
путатом районного совета депутатов 
и председателем комиссии по образо-
ванию, культуре и здравоохранению. 

Она являлась руководителем МО учи-
телей физики района и внештатным 
инспектором кабинета физики ДИУУ. 
На базе Урахинской школы проводи-
лись семинары, открытые уроки для 
учителей района. Маме предлагали 
должность директора, но она считала, 
что её призвание – учить и воспиты-
вать детей. 

Последние 30 лет она работала 
заместителем директора по воспита-
тельной работе. И все эти годы вос-
питательная работа школы находи-
лась на первом месте в районе. Опыт 
работы Жаго Магомедовны Яхьяевой 
по военно-патриотическому воспита-
нию тоже изучался в ДИУУ. Она уде-
ляла особое внимание и краеведению. 
Вместе с лучшими краеведами был 
собран и оформлен огромный матери-
ал об истории села и его знаменитых 
людях. Мама рада, что достаточно ма-
териала передала И.М. Улакаеву и Б.Г. 
Алиеву и таким образом внесла свою 
лепту в написание ими книги «Урахи 
и урахинцы». 

Вместе с краеведами школы со-
вершались и экскурсии в Москву, 
Волгоград, Владикавказ, по городам 
Северного Кавказа и по Дагестану. 
Побывали у дочери А.А. Тахо-Годи, 
переписывались с его сыном Гаджи-
мурадом и многими урахинцами, про-
живающими вне Дагестана. Находясь 
на заслуженном отдыхе, мама и сегод-
ня не сидит без дела. Пишет статьи в 
республиканскую и районную газеты, 
встречается с туристами, посещает 
общешкольные мероприятия. Являясь 
членом общественной палаты района 
и её Совета, ходит на встречи со зна-
менитыми людьми.

Мои родители в этом году отмеча-
ют 60-летие совместной жизни. Отец 
тоже воспитанник детского дома, по 
профессии ветеринарный врач. Рабо-
тал ветврачом и директором совхоза, 
награждён орденом «Знак почёта» и 
многими похвальными грамотами и 
медалями. Взгляды на жизнь у них 
оказались одинаковыми – жить по 
совести, в мире и согласии с людьми. 
Быть честными и примерными в тру-
де и в семейном быту. Трудное дет-
ство, видимо, наложило отпечаток на 
их характеры. От жизни они не тре-
бовали много. Жили не богато, но и 
не бедствовали. Главной их заботой 
было воспитать достойных детей и 
дать им полноценное образование. 
Нашим родителям это удалось. Вос-
питали и дали образование нам, сво-
им четверым детям: двум сыновьям и 
двум дочерям. 

Слушая маму, её размышления о 
жизни, я поняла, что старшее поко-
ление педагогов переживает за сегод-
няшних детей. Раньше идеалами были 
благородные и мужественные люди, 
такие как Олег Кошевой, Зоя Космо-
демьянская, или литературные герои, 
как Павел Корчагин. Мама беспоко-
ится, что дети сейчас читают очень 
мало. Что телевизор и Интернет по-
степенно вытесняют книгу.

Я считаю, что те, кто родом из да-
лёкого военного детства, люди, кото-
рые жили честно и благородно, с чи-
стой совестью, должны встречаться с 
нынешней молодёжью, рассказывать, 
давать наставления для юношества, 
записывать свои воспоминания. А 
молодым надо прислушиваться к со-
ветам старших.

М.Б. Меджидова,
учительница, 

МКОУ «Сергокалинская СОШ №1», 
почётный работник образования РД

1921 год – год становления Советской власти в Дагестане, который являлся до этого 
отсталой окраиной царской России. В истории ДАССР случались и трагические моменты, 
но хватало и славных страниц, которые заложили основу для нашего сегодняшнего 
развития. Одной из таких страниц является то, что женщина гор благодаря Советской 
власти обрела радость свободы и счастливой жизни. Об этом написано и сказано много. 
Я решила обратиться к этой теме ещё раз – на примере жизненного пути моей матери, 
Жаго Магомедовны Яхьяевой из селения Урахи Сергокалинского района. Она прора-
ботала учительницей математики и физики в Урахинской средней школе в течение 
52 лет и гордится, что трудилась именно в этой школе, которая носит имя А.А. Тахо-
Годи – легендарного просвещенца страны. Школа эта открылась первой в даргинских 
районах, и здесь в пришкольном интернате учились дети всех сёл Сергокалинского и 
других даргинских районов. Она многие годы являлась опорной школой Министерства 
просвещения республики и считается колыбелью просвещения даргинцев. 
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Праздничный концерт                                
в День профтехобразования

В Техническом колледже 
им. Р.Н. Ашуралиева в тё-
плой, дружественной обста-
новке прошёл праздничный 
концерт, посвящённый Дню 
профтехобразования. Высту-
пили ансамбли художествен-
ной самодеятельности более 
десяти колледжей республи-
ки. Стихи и песни коллектив-
ного и авторского исполнения 
сменялись хореографически-
ми и театрализованными  по-
становками. Зрители горячо 
приветствовали талантливых 
студентов, поддерживали их 
бурными аплодисментами, 
подпевали.

К присутствующим об-
ратилась начальник отдела 
развития профессионального обра-
зования и науки Минобрнауки РД 
Дина Кунтуганова: «Уважаемые пре-
подаватели, студенты, примите ис-
кренние поздравления с важным для 
всех нас праздником – Днём профте-
хобразования, который ещё раз напо-
минает нам о значимости подготовки 
квалифицированных кадров для всех 
сфер деятельности человека.

Отдельно хочется поздравить кол-
лег-педагогов с наступающим Днём 
учителя, праздником, который знают 
и любят в каждом доме, в каждой се-
мье. Желаю всем здоровья, творче-
ского вдохновения и благополучия!» 
– сказала Дина Асланбековна.

Вместе с  руководителем регио-
нального координационного центра 
развития движения WorldSkills Та-
мирланом Алиевым Дина Кунтуга-
нова вручила дипломы Министер-
ства образования и науки РД. Эти 
почётные знаки отличия получили 

победитель регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Мастер 
года», мастер производственного 
обучения Колледжа сферы услуг 
Дагмара Аскерова, а также экспер-
ты, подготовившие  призёров реги-
ональной сборной Дагестана в фи-
нале IX Национального чемпионата  
«Молодые профессионалы» (препо-
даватель Дербентского профессио-
нально-педагогического колледжа 
Наталья Левкович, преподаватель 
ДГУНХ Каният Мустафаева и пре-
подаватель Колледжа сферы услуг 
Аида Абакарова).

Днём рождения системы профес-
сионально-технического образова-
ния стало 2 октября 1940 года, когда 
был принят указ Президиума Вер-
ховного Совета СССР «О государ-
ственных трудовых резервах СССР», 
которым были определены три типа 
училищ: ремесленные, железнодо-
рожные училища и школы фабрич-
но-заводского обучения.

Новые мастерские в Автомобильно-
дорожном колледже

Торжественная церемония 
открытия четырёх мастер-
ских состоялась в Автомо-
бильно-дорожном колледже 
30 сентября. Мероприятие 
посетил первый заместитель 
министра образования и нау-
ки РД Магомед Абидов. 

Мастерские «Ремонт и об-
служивание легковых автомо-
билей», «Кузовные работы», 
«Малярные работы» и «Обслу-
живание биржевой техники» 
созданы в рамках реализации 
Федерального проекта «Моло-
дые профессионалы» Нацио-
нального проекта «Образова-
ние». Аудитории оснащены 13 
автомобилями и другим оборудованием. Для студентов здесь будут проводиться практи-
ческие и лабораторные занятия, демоэкзамены и чемпионаты WordSkills и «Абилимпикс». 

«У центра прекрасные инфраструктура и оснащение. Эта мастерская открывается для 
того, чтобы вы, уважаемые студенты, в процессе обучения набирали востребованные на-
выки на современном оборудовании. Обучившись работать с этой техникой, вы сможете 
профессионально оказывать сервис в области автомобильного дела. Я надеюсь, что созда-
ние этого центра позволит качественно, на новом уровне организовать учебный процесс», 
– обратился к студентам Магомед Абидов.

Создавая «пульсацию»

Преемственность поколе-
ний – это нить, которую нель-
зя разрывать, важная связь 
между прошлым, настоящим 
и будущим, когда элементы 
прошлого сохраняются и пе-
реносятся в настоящее, а за-
тем передаются потомкам.

В Автомобильно-дорож-
ном колледже бережно хранят 
и приумножают традиции, 
одна из которых – преем-
ственность поколений. 

Выпускники часто при-
ходят в родной колледж, 
встречаются с педагогами, 
беседуют с молодёжью. Связь 
поколений создаёт «пульса-
цию» для развития, определя-
ет границы соединения традиций и 
новаторства, и это особенно важно 
в настоящее время, когда скорость 
социальных изменений усложняет 
адаптацию к ним. 

В рамках акции «Профессия, вы-
бранная сердцем» студенты транс-
портного отделения были пригла-
шены на станцию технического 
осмотра автомобилей, где трудятся 
выпускники АДК Магомед Абака-
ров и Юсуп Лабазанов. Старшие 
охотно делились знаниями и навы-
ками, увлечённо рассказывали о ра-
боте, тепло вспоминали годы учёбы 
в колледже, что вселяло ощущение 

стабильности и уверенности в за-
втрашнем дне у сегодняшних сту-
дентов.

 Говорили на мероприятии о без-
опасности на дорогах. И здесь, по 
словам участников дискуссии, нуж-
но учитывать несколько элементов. 
Главные – культура водителей и со-
стояние автодорог.

Студенты с особым азартом 
включались в обсуждение. Для них 
это прекрасная возможность глубже 
окунуться в профессию. 

Наблюдая за происходящим, по-
нимаешь, что, если выбираешь про-
фессию сердцем, за спиной выраста-
ют крылья, всё спорится и удаётся.

Акция «Профессия,                       
выбранная сердцем»

Ежегодно 2 октября в России празд-
нуется День профтехобразования. 

В этот день все учебные заведения 
среднего и начального  профессиональ-
ного образования отмечают свой профес-
сиональный праздник. 

Сегодня система профессиональ-
ного образования доказывает свою не-
обходимость так же, как и много лет 
назад, – открывает дорогу для многих 
юношей и девушек во взрослую, про-
фессиональную жизнь.

В преддверии праздника в Автомо-
бильно-дорожном колледже стартовала 
акция «Профессия, выбранная сердцем», 
в рамках которой состоялось множество 
мероприятий – встречи с сотрудниками 
отрасли, экскурсии в музеи, лаборатории, 
на станции технического осмотра и стро-
ящиеся объекты.   

Были организованы площадки для 
диалога студентов и потенциальных 
работодателей, где обсуждались суще-
ствующие проблемы и перспективы 
развития отрасли.

Студенты 2-го и 3-го курсов дорож-
ного отделения в сопровождении ку-
раторов групп посетили независимую 
испытательную лабораторию «Строй-
техконтроль». Заведующая лаборато-
рией Марианна Джалалова и ведущий 
инженер Каримат Газиева ознакомили 
будущих дорожников с новейшими при-
борами, используемыми для определения 
характеристик состава, состояния, фи-
зических, механических и химических 
свойств для выделения классов, типов, 
видов и разновидностей грунтов, вы-
числения их нормативных и расчётных 
характеристик. 

День открытых дверей
В Центре опережающей про-

фессиональной подготовки РД 
прошёл День открытых дверей «В 
мире профессий» в рамках празд-
нования Дня профтехобразования. 

Выбор профессии – ответ-
ственный шаг, от которого во 
многом зависит будущее ребён-
ка. Многочисленные исследова-
ния показывают, что свыше 50% 
школьников не знают, кем они хо-
тят стать в будущем.

Ответы на данные вопросы 
помогает найти Центр опережаю-
щей профессиональной подготов-
ки благодаря проведению профо-
риентационных мероприятий.

Во время встречи сотрудни-
ки Центра провели для учеников 
школы № 44 и Республиканского лицея-интерната для одарённых детей экскурсию по 
функциональным зонам ЦОПП, продемонстрировали работу высокотехнологичного 
оборудования. Школьники узнали о профессиях, что набирают популярность, о тех, 
которые исчезают, и о профессиях будущего.

Особый интерес вызвали у ребят новые мастерские Технического колледжа им. 
Р.Н. Ашуралиева, а также организованные для юных гостей профессиональные пробы 
и мастер-классы.
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23-26 сентября в Санкт-Петербурге 
проходил VI Международный гумани-
тарный педагогический форум фонда 
«Живая классика». Больше 20 лекций и 
мастер-классов о том, как объединить 
в образовательном процессе «букву» и 
«цифру», провели для аудитории форума 
известные преподаватели, исследователи 
русского языка и литературы, создатели и 
редакторы просветительских проектов.

На форум съехалось больше 100 пре-
подавателей школьных дисциплин и до-
полнительного образования, руководителей 
образовательных учреждений из России от 
Камчатского края до Калининграда и из 5 
стран мира, кураторы крупнейшего в России 
проекта по продвижению чтения – конкурса 
юных чтецов «Живая классика». Дагестан 
на Международном форуме представляла 
масштабная делегация из 6 человек: Лейла 
Джамирзаевна Арсланбекова, Ажий Бай-
солтановна Бегиева, Ирина Владимировна 
Билалова, Патимат Хадисовна Гамзатова, 
Сидрат Османовна Магомедбегова, Анжела 
Ярашевна Хаджаматова.

Главная тема форума – одна из самых 
обсуждаемых в сети и образовательном 
процессе в последние годы: использование 
современных цифровых ресурсов в пре-
подавании филологических дисциплин. А 
ключевая задача – найти баланс «цифры» и 
традиционных методик в преподавании, раз-
рушить шаблоны о «цифре» в мышлении пе-
дагогов и дать новые удобные инструменты 
для работы с литературой.

«Ещё на самом первом педагогическом 
форуме «Живой классики» пять лет назад 
нам стало понятно, что говорить мы будем 
далеко не только про конкурс чтецов, что 
нам хочется обсуждать много вопросов во-
круг конкурса – литературу, психологию, пе-

дагогику. С тех пор задача форума 
– погрузить кураторов конкурса, 
педагогов, сотрудников библиотек 
в самый современный образова-
тельный и литературный контекст. 
Нам важно делиться нашими на-
работками, поэтому мы публи-
куем все лекции форума «Живая 
классика» в открытом доступе. 
Мы в фонде «Живая классика» 
хотим развиваться и расти, и нам 
очень радостно, что с помощью 
лекций форума мы можем помочь 
так же расти и развиваться всем, 
кто связан с литературой и словес-
ностью», – рассказала президент 
фонда «Живая классика» Марина 
Смирнова.

Диана Минец, преподаватель 
литературы, «Цифровой учитель 
года – 2020» по версии Mail.ruGroup, пока-
зала, как использовать в работе с уроками 
графики, gif-анимации, QR-коды и мемы; 
журналист, продюсер образовательных про-
ектов Фекла Толстая представила сервис 
«Живые страницы», который создаёт огром-
ные возможности для быстрой навигации и 
исследовательской работы с классическими 
текстами, а также проект Tolstoy Digital с 
оцифрованными архивами Льва Толстого; 
один из создателей сервиса «Страдающее 
Средневековье» Константин Мефтахутди-
нов показал, как через мемы на основе сред-
невекового искусства создать интерес к исто-
рии и гуманитарным наукам. Шеф-редактор 
Arzamas.academy Анна Красильщик пред-
ставила проекты об истории для детей, ко-
торые готовит Arzamas.academy совместно с 
Uchi.ru, и подкаст о детской и подростковой 
литературе «Экспекто Патронум». Цифровое 
измерение занимает большое пространство 
и в самом образе мышления современных 

учеников и педагогов. Как помочь русской 
классике войти и в класс, и в сознание, и в 
систему ценностей, рассказали авторы и ме-
тодисты крупнейших издательств. В сердце 
ответа – педагог.

«Время всегда хорошее и для буквы, 
и для цифры, если мы поддерживаем, как 
огонь, жизнь классики. Буква в цифре обре-
тает новые силы, играет свежими красками, 
звучит современными ритмами. Форум вдох-
новил нас на сотворчество, дал возможность 
сверить ориентиры, подарил раздумья, с ко-
торыми учителя придут в классы. Хороший 
девиз придумали коллеги из Калининграда: 
живой классику делаем мы, живыми клас-
сика делает нас», – подчеркнула ведущий 
методист группы компаний «Просвещение» 
Галина Крюкова.

На форуме также прозвучали доклады о 
том, как цифра помогает делать проекты по 
литературе и учителю, и ученикам, о том, 
как меняется мышление в цифровую эпоху. 

Выступили председатель Гильдии 
словесников, член Совета по рус-
скому языку при Президенте РФ 
Антон Скулачев, главный редак-
тор по русскому языку платформы 
«Сберкласс», автор книги «Читай 
не хочу. Что мешает ребёнку по-
любить книги» Римма Раппопорт 
и многие другие. Подробная про-
грамма Международного гума-
нитарного педагогического фо-
рума доступна на сайте: https://
pedforum.org/.

Как использовать цифровые 
ресурсы в преподавании литера-
туры, выложит в открытый до-
ступ фонд «Живая классика», лю-
бой педагог абсолютно бесплатно 
в удобное для себя время сможет 
их посмотреть.

«В течение форума многие переживали, 
что доступ к цифровым ресурсам не у всех 
одинаков. Но та же самая цифра сейчас по-
могает нам сделать мир более горизонталь-
ным, разница между городом и деревней 
стёрлась в тот момент, когда туда провели 
интернет-кабель. Сейчас у нас один куль-
турный ландшафт, учителя столичных школ 
и школ из маленьких городов имеют равный 
доступ к информации и могут использовать 
одни и те же ресурсы. Это уже вопрос не ге-
ографии, а самоощущения. Форум показал, 
что цифровые ресурсы очень интересны и 
будущее уже рядом, мы увидели людей, ко-
торые живут в нём, а ещё, что они на шаг-
два впереди нас, не в космической дали. И 
эти шаги можно сделать. Нам было важно 
дать вам для этого возможность, показать 
пути, по которым можно идти», – сформу-
лировал итоги форума Юрий Ээльмаа, ку-
ратор программы педагогического форума 
«Живой классики».

– Здравствуйте, Зейнаб! В этом учеб-
ном году Вы стали руководителем обра-
зовательного центра «Юниверс». Расска-
жите о своём пути к этой должности. 

– «Юниверс» раньше был франшизой 
Федеральной образовательной сети «Юни-
ум». Я пришла в «Юниум» с первым набо-
ром преподавателей на вакансию педагога 
по английскому. К этому времени я уже учи-
лась в магистратуре ФИЯ в ДГУ и во вто-
ром полугодии за неимением повышенной 
стипендии задалась вопросом подработки. 

Но без опыта работы с детьми в абы какой 
центр идти не хотелось. Мне важно было 
наставничество. Именно это я и увидела в 
описании вакансии в «Юниуме», потому 
сразу заинтересовалась и подала заявку. До 
магистратуры я жила студенческими актив-
ностями. Юриспруденция мне быстро на-
скучила, и единственное, что меня держало 
в стенах вуза, – Комитет по делам молодё-
жи, где я раскрывалась на полную. Этот 
опыт очень помог мне дальше и в карьере, 
и в целом по жизни.

– Что может предложить «Юни-
верс» современному школьнику? 

– Конкретно на сегодня – подготовку к 
выпускным школьным экзаменам и пред-
меты творческой и общеразвивающей на-
правленности (гитара, фотография, клуб 
разговорного английского, компьютерные 
курсы, актёрское мастерство). Со временем 
планируются изменения в предлагаемых 
курсах, будем расширять свои горизонты!  

– Каков преподавательский состав 
вашего центра? 

– Это молодые ребята – эксперты в 
определённом предмете. Кто-то ещё сту-
дент и преподаёт у нас в целях подработки. 
Несмотря на юность, они и вправду спе-
циалисты высокого уровня. В центре мы 
учим, как вести занятие и устанавливать 
контакт с учеником и родителем. Объяс-
няем принципы корпоративной этики. Но 
попадают педагоги к нам на основе уже хо-
рошего знания своего предмета.

– Какое из направлений пользуется 
большим спросом среди детей? 

– Компьютерные курсы. К сожалению, 
ожидания и реальность могут не совпадать. 
Например, «курс по созданию игр» не равно 
«прийти и поиграть», как вначале ребята его 
воспринимают. Создание игры увлекатель-
но, но вместе с тем трудоёмко. Ну а просто 
«игруны» отсеиваются сразу. Кроме того, на 
занятиях обучают компьютерной грамотно-
сти – знанию основ владения ПК, созданию 
сайтов и программированию. 

– Что представляют собой занятия 
по профориентации? 

– Профориентация – это программа со-
провождения заказчика от точки неопре-
делённости и конфликта к выстраиванию 
траектории развития. Она предназначена 
для подростков и их родителей, не пони-
мающих, какой выбрать вуз и направление. 
Курс проводится в формате консультаций 
через открытый диалог, в процессе которого 
ученик приходит к пониманию, что у него 
есть выбор, что он сам определяет путь, ко-

торый ему предстоит. Важно помнить при 
этом, что недостаточно ограничиваться од-
ной специальностью – нужно иметь в запа-
се ещё как минимум два варианта. 

– Есть ли какая-нибудь система 
поощрения для отличившихся воспи-
танников? 

– В процессе реализации. С перехо-
дом от прошлой истории центра ещё есть 
мини-реформы, требующие неотложного 
внимания. Мы хотим залатать все дыры, 
отвлекающие внимание, чтобы сконцен-
трироваться на программе бонусов и по-
ощрений.

– Существуют ли какие-нибудь аль-
тернативные площадки, группы выход-
ного дня?

– Да, есть продлёнка и разговорный 
клуб английского онлайн (для детей и 
взрослых). Также недавно запустили кур-
сы компьютерной грамотности для кон-
тингента 40+, если кому-то по работе не-
обходимо освоить базовые компьютерные 
программы. Так что, если есть среди чита-
телей желающие, добро пожаловать к нам! 

– Как Вы считаете, что самое инте-
ресное в работе с детьми? 

– О! Мой любимый вопрос. Искрен-
ность и установление доверия. Лично я 
особенно люблю подростков – с их энер-
гетикой ничто не сравнится. Когда из зам-
кнутого скрытного человечка со временем 
у тебя появляется верный классный друг 
– это и есть доверие. Они очень уязвимы 
и далеко не всем показывают себя насто-
ящих. А путь к их сердцу всегда через ис-
кренность. 

– Какие надежды и планы Вы связы-
ваете с «Юниверсом»? 

– Немалые… Но открываться не буду. 
(Улыбается.) Пусть наши надежды пока 
останутся только нашими, а для остальных 
будут приятным сюрпризом.

Беседовала К. Алибекова 

Путь в «Юниверс»

Цифровые ресурсы в преподавании

Когда она приходит на работу, за ней тянется лёгкий шлейф «Nina Ricci», кабинет наполня-
ется мягким ароматом, и все уже знают – руководитель на месте. В такой романтической 
обстановке прошла наша беседа с Зейнаб Магомедовой – директором образовательного 
центра г. Махачкалы «Юниверс». 
Наша героиня родилась и выросла в столице Дагестана. Детские мечты о будущей профес-
сии кидали маленькую Зейнаб из одной крайности в другую: от космонавта до нотариуса 
(как мама). После школы поступила на юриста в Даггосуниверситет, но не прикипела к 
предмету и перешла на заочную форму обучения. Последующий год стал самым необыч-
ным в биографии студентки – она отправилась в Англию, чтобы отучиться в Йоркском 
колледже. Возвращение на родину пророчило родные стены университета, поступление в 
магистратуру на факультет иностранных языков… После года обучения снова скачок – Зей-
наб берёт академический отпуск, спеша навстречу своей судьбе…  
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Если у вашего ребёнка напряжённые 
отношения с учителем, нельзя пускать си-
туацию на самотёк. Конфликт с педагогом 
в школе может привести к потере учеб-
ной мотивации, снижению успеваемости 
и даже психологической травме. Помогая 
ребёнку уладить сложную ситуацию, роди-
тели учат его цивилизованному решению 
проблем. 

Шаг 1. Разговор с ребёнком
Вести беседу лучше дома, в спокойной 

обстановке. Нужно спросить, с чего всё 
началось. Как, по мнению школьника, вы-
глядит ситуация глазами учителя, как мож-
но уладить конфликт и готов ли ребёнок к 
компромиссу.

Если родители узнали о конфликте от 
учителя, нужно, не повышая голоса, рас-
сказать об этом школьнику. Фразы для на-
чала разговора: 

• «Я знаю только одну версию случив-
шегося и думаю, что…»; 

• «Меня это расстраивает, я думаю, что 
недостаточно разговариваю с тобой…»; 

• «Мне важно выслушать тебя, ведь у 
тебя тоже есть мнение». 

Необходимо дать ребёнку выговорить-
ся. Не критикуйте учителя. Вместо этого 
следует узнать, что думают об этом учи-
теле другие дети. Возможно, кто-то из них 
подстрекает ребёнка.  

Не стоит впадать и в другую крайность 
– обвинять в случившемся школьника. 
Главное на этом этапе – убедить ребёнка, 
что разрешить конфликт необходимо. 

Шаг 2. Разговор с учителем 
По возможности нужно поговорить с 

преподавателем лично. Ребёнка при этом 
не должно быть рядом. Главное, разобрать-
ся в ситуации, а не скандалить.

Сохраняя доброжелательный тон, нуж-
но расспросить учителя о причинах кон-
фликта. Важно, чтобы разговор строился 
на фактах. Если преподаватель говорит, 
что ребёнок плохо себя ведёт или не хочет 
учиться, нужно поинтересоваться, почему 
он сделал такие выводы.  

Цель разговора с преподавателем – раз-
решить конфликт, а не найти виноватого. 
Если разговор зашёл в тупик, нужно про-
сто спросить, какой выход из ситуации ви-
дит учитель. 

 
Шаг 3. Урегулирование конфликта
• Если проблема в неуспеваемости, 

нужно помочь ребёнку устранить пробелы 
в знаниях.

• Если ребёнку скучно на уроках, мож-
но попросить учителя давать ему дополни-
тельные задания. 

• Если у ребёнка проблемы с дисципли-
ной, вероятно, ему потребуется помощь 
психолога. 

• Если причина конфликта в борьбе за 
уважение класса, можно попробовать най-
ти более достойное применение лидерским 
качествам ребёнка. 

• Если школьник отказывается признать 
авторитет учителя, можно объяснить, что в 
жизни будут часто встречаться неприятные 
в общении люди, но со многими из них 
придётся выстраивать деловые отношения. 
Этот навык – признак взрослого цивилизо-
ванного человека.

Шаг 4. Контроль ситуации
Важно, чтобы родители и после раз-

решения конфликта интересовались успе-
хами школьника, время от времени загля-
дывали в школу и общались с учителями. 
Зачастую это помогает избежать конфлик-
тов с педагогами. 

https://externat.foxford.ru/polezno-znat/

Ветеранов педагогики поздравили 
с Днём учителя

Поздравить ветерана педагогического труда и вручить ей 
подарки отправились президент Ассоциации педагогов РД, ди-
ректор Республиканского центра образования Анжела Байрам-
бекова и учащиеся РЦО. Они навестили Веру Евсееву, прора-
ботавшую в гимназии №7 и ГГИМХО Каспийска более 50 лет. 

За гостеприимно накрытым столом Вера Дмитриевна с те-
плотой и любовью вспоминала своих учеников, и ребята рас-
сказали ей о своих школьных днях и достижениях.

«Вера Дмитриевна поделилась забавными историями о 
своих воспитанниках, эти воспоминания по сей день греют ей 
душу и заставляют улыбаться. Она показала фотографии со 
своими учениками, рассказала о каждом из них что-то инте-
ресное», – отметила Анжела Байрамбекова.

Коллектив Малой академии наук РД поздравил заслу-
женного учителя РД Елену Абрамян с профессиональным 
праздником. Более 50 лет своей жизни Елена Герасимовна 
преподаёт математику в гимназии №13 г. Махачкалы. Она 
имеет звание кавалера ордена Трудовой Славы, отлични-
ка образования РФ, дважды обладатель гранта Сороса и 
трижды – гранта Президента РФ.

В тёплой обстановке Елена Абрамян рассказала о сво-
ём профессиональном пути, ярких воспоминаниях моло-
дой учительницы, первых учениках, жизненных ценно-
стях и достижениях.

«От всей души благодарим Вас за Ваш труд. Быть учи-
телем – настоящий подвиг! Ваша профессия несёт одну из 
самых важных миссий для человечества – давать знания, 
просвещать и вдохновлять на подвиги. Ваш опыт работы 
непременно должен передаваться из поколения в поколе-
ние. Мы приглашаем Вас в гости в Малую академию наук 
и надеемся на тесное сотрудничество», – этими добрыми 
словами закончила встречу директор МАН РД Аймесей 
Дибирова.

В канун Дня учителя коллектив Дагестанского института 
развития образования во главе с первым проректором Гамза-
том Джамалудиновым посетил ветерана труда Любовь Геор-
гиевну Саратовкину. Общий педагогический стаж её работы 
составляет 51 год, из них 40 лет она отдала образованию.

Любовь Георгиевна имеет звание «Почётный работник 
сферы образования РФ», значок «Отличник народного об-
разования», почётный нагрудный знак «Лучший педагог 
России».

«Любовь Георгиевна, спасибо Вам за то, что много лет 
посвятили воспитанию и обучению других людей! Это одна 
из самых благородных задач. Вы – пример добродушия, му-
дрости, целеустремлённости и трудолюбия. Низкий поклон 
и слова признательности за Ваш труд!» – сказал проректор.

Любовь Георгиевна Саратовкина окончила физический 
факультет Дагестанского государственного университета по 
специальности «физик, учитель физики». Работала в Даге-
станском филиале Научно-исследовательского энергетиче-
ского института им. Г.М. Кржижановского, а с 1991 г. начала 
преподавать математику. Несколько лет трудилась в долж-
ности заместителя директора по науке, а с 2003 г. работала 
заместителем директора по информатизации образователь-
ного процесса.

Президент Ассоциации педагогов РД 
Анжела Байрамбекова и учащиеся РЦО 

поздравили Веру Евсееву

Коллектив МАН РД поздравил 
заслуженного учителя РД Елену Абрамян

Коллектив ДИРО посетил отличника 
народного образования Любовь Саратовкину

Яхья Бучаев поздравил 
ветеранов педагогического труда

В День учителя Яхья Бучаев посетил ветеранов педаго-
гического труда. Он поздравил заслуженных учителей, вру-
чил им цветы и подарки. 

Первыми Яхья Бучаев посетил завуча лицея №39 г. Ма-
хачкалы Ирину Джанкаеву и учителя географии этого же 
лицея Марьям Алиеву. Ирина Идрисовна начала педагогиче-
скую деятельность в 1970 году. Она работала в разных шко-
лах страны и зарубежья, шесть с половиной лет прослужила 
в Африке – Конго, Буркина-Фасо. За свой многолетний труд 
Ирина Джанкаева награждена званиями «Заслуженный учи-
тель РФ» и «Почётный работник общего образования РФ». 

Марьям Шапиевна проработала шесть лет в школе №34 
Махачкалы и 48 лет в лицее №39. Она отличник просвещения 
РД и почётный работник общего образования РФ. Марьям 
Алиева подготовила победителей и призёров Всероссийской 
олимпиады школьников и конференции школьников «Шаг в 
будущее». Её учащиеся стали победителями на заключитель-
ном этапе олимпиады. 

За чашечкой чая педагоги поговорили с министром о сво-
ей профессии, обсудили самые насущные вопросы образова-
ния и вспомнили первые годы учительства.


